
两年前， 共青团瑞金市委“90

后” 干部郑汐到叶坪镇松坪村当驻

村第一书记， 因农村生活经验不

足， 她与村民缺少共同话题， 双方

之间仿佛有一堵无形的墙。

“要融入村民的生活，最快的

办法就是学会种地。 ” 说干就干，郑

汐在一块荒地上开辟出一处菜园。

听说“城里姑娘” 要学种地，村

民纷纷前来围观。

“西红柿苗发芽时，盖层秸秆

能保水保肥”“大蒜播种前，用农

家肥浸泡，可防病高产” ……在村

民你一言我一语中， 郑汐不仅摸

到了种菜的门道， 还和村民打成

一片。

她进城时， 会帮村民捎带售卖

农家鸡鸭； 入户时， 为因病面临返

贫的群众争取帮扶政策……看在眼

里、记在心里，许多村民评价说，郑

汐就是“苏区好干部” 。

瑞金是一片“烈士鲜血染红的

土地” 。 苏区时期，仅 24 万人口的

瑞金，共有 11.3 万人参军参战，5 万

多人为革命捐躯， 其中留下姓名的

烈士有 1.7 万多位。

民心， 是中国共产党永远的

“根据地” 。

拔英乡山高沟深，不少村庄里，

过半村民搬出深山， 搬到集镇或县

城，但办申请、出证明，得再回村办

理，十分不便。

当地安排最偏远的 3 个山村，

在集镇上设立了便民服务站， 由村

干部值班，帮助村民办理各种事项。

群众方便了， 村干部却要在村

里与镇上两头跑。 “相对于先辈的

抛头颅洒热血，我们多跑点腿，算不

上什么。 ” 拔英乡高岭村党支部书

记刘小青说。

哪里有需要， 哪里就有担当作

为的身影。

瑞金市工业和信息化局企业指

导股干部曾小毛， 负责对接工业园

区的 74 家创新型中小企业。这两年

他和同事帮助两家企业申报获评国

家级专精特新“小巨人” 企业。

申报项目时， 企业产品属于哪

个细分领域， 技术路线符合哪些政

策要求， 曾小毛要查阅大量政策文

件，才能准确回复。

“错过申报节点，企业和园区

就可能错过一次重要发展机遇。 ”

曾小毛说，老区基础薄弱，身边的企

业和干部都很拼。

岁月更替，初心不改。叶坪红军

广场上， 瑞金红军烈士纪念塔巍然

耸立，地面上“踏着先烈血迹前进”

8 个遒劲大字熠熠闪光。

“奋发昂扬， 永远是这块红色

热土的前进姿态。 ” 赣州市人大常

委会副主任、 瑞金市委书记尹忠

说， 瑞金将大力弘扬苏区精神，坚

持贯彻新发展理念，更加积极主动

融入国家发展战略，努力打造革命

老区高质量发展高地。

“共和国摇篮” 续写时代新篇

———新中国成立 75 周年之际再访瑞金

江西瑞金， 一座历经血与火淬炼的信

仰之都。

1931 年 11 月， 中国共产党人在瑞

金建立起全国性的红色政权，开启治国

理政的伟大预演。瑞金，被誉为“共和国

摇篮” 。

传承红色血脉，续写时代新篇。 2019

年 5 月，习近平总书记在江西考察时希望

江西 “努力在加快革命老区高质量发展

上作示范” ；去年 10 月，在江西考察时强

调 “努力在加快革命老区高质量发展上

走在前” 。

新中国成立 75 周年之际， 记者再次

踏上这块红色热土时看到， 群众 “身边

事” 里的民主注脚，新旧“交通网” 折射的

发展蝶变，红土地迸发的干劲与拼劲……

一个个奋发昂扬的新故事、新场景，令人

对老区的未来，有了更多新期待。

不同颜色、 型号的机器人，装

载着各类积木通用件来回穿梭；偌

大的车间里， 见不到几位工人，来

自广东汕头的江西中积智造科技

有限公司在瑞金投资 10 多亿元建

造的工厂，比位于粤港澳大湾区的

母公司生产效率还高 8 倍。

在江西并不多见的 “黑灯工

厂” ，为何落户瑞金？江西中积智造

科技有限公司负责人肖钟伟的回

答令人意外———交通区位。

地处武夷山脉南段西麓的瑞

金，过去长期是“偏远” 和“闭塞”

的代名词。 美国记者斯诺谈到瑞金

建政时曾感慨：“在没有港口，没有

码头，没有铁路的山林里建立起一

个共和国，这是建国中的奇迹！ ”

瑞金沙洲坝，在中华苏维埃共

和国内务人民委员部交通管理局

旧址，一份《中央政府修路计划》

所附的干路图上，以瑞金为中心的

22 条干路向四周延伸。

“遥想当年，革命先辈们详细

规划好苏区的交通， 甚至连用地、

经费等都已考虑到，却未能实现。”

瑞金市市长刘春林说。

一代接着一代干，宏伟蓝图必

将成为现实。

如今，一张立体交通网在瑞金

全面铺开———

两条高速公路穿境而过，高铁

连通赣州和福建龙岩，瑞金两小时

能到厦门，5 小时可抵深圳；

经过多次校飞， 赣州瑞金机场

即将验收， 这座全国县域中少有的

民用机场，计划开通前往北京、上海

等地航线，老区将迈入航空时代；

开通铁海联运 ， 去年装载着

鞋帽 、箱包 、灯具等货物的上万

个集装箱 ， 从瑞金国际陆港发

运 ，经厦门、宁波 、盐田等港口，

运达世界各地。

道路一通，天地顿阔。 以瑞金

为原点，以 1000 公里为半径，货物

运输直送长三角、 粤港澳大湾区，

实现“一夜达全国，隔日连世界” 。

位于谢坊镇的瑞金市农丰源

果蔬专业合作社蔬菜基地，近期每

天都有 20 多辆大货车排队进场，

装上刚采摘的哈密瓜， 直运上海、

广州、武汉等地。

基地负责人杨德朋曾辗转山

东、云南等地种植瓜果 40 多年。 4

年前到瑞金后，杨德朋建设并驻守

着这块上千亩基地，带动 400 余户

村民就业，“瓜果销路很顺畅，就不

想挪地方了” 。

货出得去，人进得来。 金属加

工、 机械制造等产业集聚成型，瑞

金去年规上工业增加值同比增长

13.8%。 仅今年上半年，瑞金接待游

客 1032.7 万人次，同比增长 5.2%，

实现旅游总收入 56.9 亿元。
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一条 200 多米的 “断头路” ，

为何要经 200 多位人大代表票决，

列入全市优先实施的民生实事？

这一幕出现在今年初的瑞金市

第七届人民代表大会第四次会议

上。跨河的望月桥修好后，一侧道路

却未能打通， 导致周边上万居民

“有桥难走” ，需绕行 10 多分钟。

瑞金市人大代表、象湖镇八一

路社区党委书记黄锋说，解决这条

“断头路” ，按以往做法上报争取，

得看市里统筹用地指标和建设资

金情况，“列入今年优先实施的民

生实事，就意味着年内必须修通” 。

“以前遇到这种问题，大家只

能干着急， 现在有代表为我们说

话， 生活的幸福感越来越强。 ” 象

湖镇八一路社区居民朱美兰说。

“票决确定的民生事项，来年

得向人大代表专题报告， 接受满

意度评价。” 瑞金市发展和改革委

员会副主任宋雪林说， 这些项目

票决确定后，使得各级部门“完工

压力更大了” 。

这两年来， 瑞金在市和乡镇两

级推行民生实事项目人大代表票决

制。 上百项涉及托幼、就医、养老等

的群众“身边事” ，通过人大代表全

程收集意见、投票决定、监督落实，

成为全过程人民民主的生动实践。

“有了人大的推动，老百姓的

期待变成了现实。 ” 象湖镇东升社

区居民邓小群说。

瑞金，是人民代表大会制度的

发源地。

1931 年 11 月， 来自各地苏区

的 600 余位代表齐聚瑞金，参加了

中华工农兵苏维埃第一次全国代

表大会，选举产生中华苏维埃共和

国临时中央政府。 3 年间， 起草和

颁布法律法规超过 120 部。

走进瑞金城西的中华苏维埃

代表大会制度史陈列馆， 镌刻着

《中华苏维埃共和国婚姻法》《苏

维埃土地法》等苏区法律名称的浮

雕，格外醒目。

瑞金市人大常委会副主任赖

毅宇说，很多法律条文都是立足民

意，不断修订完善，得以贯彻执行。

红色的政权， 人民当家作主；

民主的光芒，跨越时空辉映。

脐橙是赣南地区的特色农产

品， 其种植面积超过 190 万亩，瑞

金是其核心产区。 今年开始施行的

《赣南脐橙保护条例》， 相较于前

期征求意见的草案，专门新增一条

“任何单位和个人不得以赣南脐橙

品牌销售非赣南脐橙” 。

这是瑞金市文化馆副馆长刘

燕玲，在单位基层立法联系点提交

并被采纳的建议。

“果农反映，不少商贩用外地

脐橙冒充赣南脐橙销售， 压低田间

收购价，不仅损害赣南脐橙品牌，还

侵害了果农和消费者权益。 ” 刘

燕玲说，“如今果农和消费者维

权有了明确的法规支撑。 ”

瑞金市的 4 个基层立法

联系点去年针对上级拟出

台的各类法规条例， 提出

“私人所有的革命遗址维

护修缮应当由政府财

政兜底”“增加对具有

历史文化价值的老祠

堂的保护” 等意见

建议 47条。来自群

众 “身边事” 的

民声民意， 凝成

社会民情的“最

大公约数” 。
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位于江西省

瑞金市叶坪革命旧址

群附近的“胜利之门” 雕塑

（2024 年 10 月 2 日 摄 ，

无人机照片）。

江西省瑞金市城区（2024 年

5 月 6 日摄，无人机照片）。

江西省瑞金市叶坪红军

广场， 瑞金红军烈士纪念塔巍然

耸立，地面上有“踏着先烈血迹前进”

八个遒劲大字（2024年 9月 11日摄，

无人机照片）。
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